

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 49; un año, 88.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultra-mar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administración, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mather, librería.—Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción.—Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibout, 55, Librería española, rue de Foy, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand.—Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Un decreto, precedido de una extensa exposición, dictando varias reglas referentes á la competencia de los registradores de la Propiedad para calificar la validez de los documentos que se presentan á inscripción y de los derechos en ellos consignados.

Gobernación.—Un decreto derogando el de 25 de Mayo de 1869, quedando, por lo tanto, en su fuerza y vigor las disposiciones que anteriormente regían para el nombramiento de los empleados de cárceles.

Fomento.—Decreto autorizando á D. Francisco Ruiz y Martínez, vecino de Sevilla, para construir un canal derivado del río Guadalquivir, con objeto de fertilizar una superficie de 1.623 hectáreas en el término de Jerez de la Frontera, provincia de Cádiz.

Una orden, concediendo al ayuntamiento de Tarazona la subvención de 5.612 pesetas para reparar el edificio que ocupan las escuelas públicas.

Hacienda.—Una orden marcando la responsabilidad en que se incurre por falta de inutilización de los sellos de guerra.

NOTICIAS GENERALES.

Las noticias referentes á la insurrección carlista, recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra, carecen de importancia, y así lo anuncia el periódico oficial de hoy.

La Caja de Ahorros de Madrid ha comenzado este año bajo auspicios más lisonjeros aun que el año anterior.

Segun los datos publicados en la Gaceta con referencia á las imposiciones del último domingo, concurren cerca de 1.500 imponentes que dejaron 39.000 duros; la mayor suma de ingresos que ha habido en un solo día desde que la Caja se halla establecida. No es extraño, por lo tanto, que el citado día se viesen completamente llenas de concurrentes las dependencias del nuevo edificio, si bien contribuyeron mucho á la aglomeración las muchas personas que, como principio de año, acudieron á pedir el reintegro de los intereses vencidos, creyendo equivocadamente que es preciso retirarlos, siendo así que no retirándose se capitalizan y entran á devengar intereses como los mismos capitales.

Ayer se comunicó á los Sres. Lastres, Cardenas, Campos, Galvete, Alvarez y Pacheco, la real orden en que S. M. autoriza á dichos señores para levantar en Madrid un asilo de corrección para jóvenes delincuentes, proyecto del cual nos hemos ocupado varias veces. La real orden, como es natural, dispone que los interesados se entiendan con el ayuntamiento de esta capital en todo lo que se relaciona con el departamento carcelario y ornato de los edificios.

Es digno del mayor elogio el celo é interés que han demostrado en este expediente el señor ministro, el Sr. Campoamor y los jefes y oficiales de la dirección de establecimientos penales, especialmente los Sres. Torrecillas y Herrera.

Ayer recibimos periódicos de los Estados Unidos que alcanzan hasta el 23 de Diciembre. En El New York-Herald y Courier des Etats Unis hallamos las siguientes noticias relativas á Cuba:

Habana 21.—Juan Iruaralde, español peninsular, vecino de Santa Clara, y poseedor de un ingenio en las cercanías, convicto de estar en relaciones con los insurrectos y suministrarles dinero, víveres y otros artículos, ha sido fusilado en Santa Clara el día 18.

Con objeto de contener, si es posible, los frecuentes incendios de plantaciones, robos y violaciones cometidos por los insurrectos, el gobernador de Sagua ha dado órdenes muy severas.

Esciben desde Perpignan á La Lucha de Gerona que los carlistas que pululan por los Pirineos no tienen intención de volver á la vida de campaña si las juntas legitimistas extranjeras no les remiten 30 ó 40 millones de reales, al objeto de no vejar nuevamente á los pueblos de Cataluña, Valencia y Aragón. Dicese también en la carta que los jefes catalanes Miré, Moore y otros de menor graduación que entraron en Francia acosados por nuestras co-

lumnas y pasaron á Navarra han quedado en situación de escasez, sin que cobren un céntimo de su rey y señor; así como que Tristany está enteramente desengañado de sus correcciones.

Finalmente, se indica que ningún carlista cree que Saballs esté preso por el pretendiente, puesto que, si así fuese, le hubiera fusilado á las veinticuatro horas, porque no ignora sus robos y su cobardía por los mismos que eran antes amigos suyos, creyendo, por el contrario, que se halla emigrado en Inglaterra ó en los Estados Unidos.

Se han recibido detalles de la catástrofe de la escuela de niños suiza, de que nos dió cuenta el telégrafo. El pueblo en que ha ocurrido se llama Hellike y tiene 700 habitantes.

Segun una carta de Berna, el día de Noche-Buena los niños, acompañados de sus padres, se agrupaban en el vestíbulo y en las escaleras de la casa-escuela, esperando delante de la puerta de un salón del segundo piso que se encendiera la última bugia del árbol de Navidad.

El profesor, ayudado por la mujer del alcalde, daba la última mano á la obra. Concluida esta, la mujer del alcalde, con un niño en los brazos, se dirigió á abrir la puerta á la multitud impaciente; mas apenas los primeros habían pisado el umbral, se oyó un crujido: acababa de romperse uno de los pilares que sostenían la escalera; cedió el piso, hundióse los escalones, derrumbóse un piso sobre el otro y todo quedó convertido en un montón de escombros y cuerpos humanos.

Un inmenso grito de angustia y de dolor resonó durante algunos minutos y luego quedó todo en silencio. Corrió la noticia, el telégrafo pidió auxilio; pero pasó más de una hora antes de que se pudiera proceder á registrar los restos del hundimiento. Al fin se comenzó á sacar los heridos y después los cadáveres, horriblemente mutilados.

Al día siguiente se contaban, tendidos en el local inmediato, 72 cadáveres, entre ellos dos padres de familia, 14 madres y 56 criaturas, y ademas 30 ó 40 heridos, de los cuales algunos fallecieron poco después. El profesor y la mujer del alcalde quedaron vivos sobre un muro del segundo piso y hasta la noche no se les pudo librar.

La señal de alarma fue dada por dos jóvenes que pudieron salvarse trepando sobre una pared inmediata al sitio donde pendía la cuerda de la campana de la escuela.

Los cadáveres fueron enterrados en una fosa comun.

Los periódicos han abierto una suscripción para socorrer á las familias víctimas de la catástrofe.

El general Moriones acompañado de su estado mayor, el jefe de los miqueletes Sr. Logendio, y una pequeña escolta, visitó en 31 de Diciembre los fuertes del Faro, Hernandez, Iguelo y el Torreón de Calvario, deteniéndose á su regreso en el fuerte de Lugaritz. A la bajada de Iguelo los carlistas les hicieron bastantes descargas de fusilería, á las que contestaron nuestros soldados, ocasionando á los facciosos una baja vista.

Los carlistas continuaron el miércoles sus hostilidades sobre la plaza de Guetaria desde sus baterías de Gárate-mendi y la Ermita, lanzando sobre aquella plaza ocho bombas y 50 granadas, sin ocasionar afortunadamente baja ni incendio alguno, y sí solo diversos desperfectos en los edificios.

La artillería del castillo de San Anton contestó con acierto, dirigiendo sus fuegos sobre Zarauz y la batería de Gárate-mendi, en una de cuyas cañoneras logró meter hasta tres granadas, que es de suponer causarían algunas bajas á los facciosos.

Dice El Constitucional de Alicante:

En la iglesia de Santa María de esta capital ocurrió estos últimos días una escena desagradable entre una familia que se presentó á bautizar á un recién nacido y el cura encargado de los bautizos.

La circunstancia de ser los padrinos del niño casados civilmente fué el motivo por que dicho cura se negó á celebrar el acto, no bastando las protestas de la familia ni la prudencia con que los padrinos procedieron en la cuestión.

Para concluir, el cura prefirió que apadrinase al recién nacido un niño que apenas sabe hablar, y por consecuencia no tiene conocimiento para apreciar la solemnidad que presenciaba.

El Diario de Villanueva y Geltrú del día 4 da cuenta de una terrible desgracia ocurrida en las primeras horas de la mañana del lunes en la fábrica de los Sres. Ferrer y compañía, de cuyas resultas perecieron tres muchachos de los que se ocupaban en limpiar las calderas de vapor del establecimiento.

Tan fatal suceso parece que ocurrió á causa de haber quedado separado de su lugar habitual el contrapeso que impide la salida del vapor por la válvula de seguridad, en la precisa ocasión en que los tres muchachos se hallaban durmiendo en un rincón del mismo local, cosa de que no se había apercibido el maquinista; así es que, sin despertarse, salió del aposento que lleno luego de vapor, el cual produjo la asfixia de las tres infelices víctimas, que eran ya cadáveres cuando al condensarse el fluido entraron de nuevo en el local los empleados en la máquina.

El último parto de la escetricidad inglesa son los niños artificiales.

Construyense actualmente en Londres, con tan rara perfección, que se confunden fácilmente con los verdaderos. Estos muñecos están provistos de un aparato que, movidos por un resorte, produce sonidos exactamente iguales á los del llanto de una criatura.

Los niños artificiales están destinados para uso de los viajeros que quieren ocupar solos un departamento de coche de ferro-carril. La madre fingida aprueba el muelle al niño, y éste llora de un modo tan conmovedor é insostenible, que los demás viajeros se apresuran á cambiar de coche en cuanto llegan á una estación. Conseguido el objeto, se mueve el resorte en otro sentido y cesa el llanto.

La Asociación de Escritores y artistas ha ofrecido al representante de España en Caracas, D. Dionisio Roberts, dándole gracias por el celo con que ha tomado la defensa de los intereses de España para llegar al establecimiento de un tratado de propiedad literaria entre ambas naciones.

Leemos en La Opinión, de Tarragona, correspondiente al día 5:

Ayer á la una próximamente se fugaron de las cárceles de este partido dos de los presos que había en aquel establecimiento. El medio que se valieron para lograr su propósito fué en extremo original. Parece ser que acunillando milijas de algodón consiguieron hacer una cuerda, por medio de la cual se descolgaron con toda impasibilidad. A la hora en que escribimos estas líneas, los dos sujetos en cuestión no han podido aun ser habidos, á pesar de las activas gestiones practicadas por la autoridad.

El precio de los granos en el mercado de Madrid, segun parte de la Intervención, fecha 6 del actual, es el siguiente:

Trigo, de 10'25 á 13'25 pesetas la fanega, y 13'55 á 23'38 el hectólitro. Cebada, de 6'37 á 7'75 pesetas la fanega, y de 11'52 á 12'67 el hectólitro.

De mañana á pasado saldrá para las costas de Africa el vapor Leon, con objeto de recoger los fondos correspondientes á uno de los plazos vencidos de la indemnización de guerra de Martuecos.

Dice El Cronista:

De hoy á mañana debe remitir el Supremo de Justicia á la audiencia de este territorio una causa que ha tenido larga tramitación, y en la que se impone á tres reos la pena de muerte, que será ejecutada en un breve término.

Del Noticiero Bilbaino correspondiente al día 4, tomamos las siguientes noticias:

La primera contraguerrilla de Vizcaya que manda el capitán Sr. Abasolo, recorriendo anteanoche las cercanías donde está destacada, hizo un prisionero carlista armado que se hallaba de centinela fuera de la casa de Arro, camino de Iturrigorri.

Estos últimos días se han presentado á indulto en nuestra villa varios carlistas armados entre ellos dos cornetas.

El pretendiente llegó á Vergara el día 30 seguido de su llamado cuarto militar. Parece que al día siguiente debía salir de dicha villa á visitar los batallones situados en la Barrañca y Borunda.

D. Carlos llegó á Andoain el día 31, procedente de Zumárraga, con objeto de inspeccionar sus batallones y reconocer la línea.

El brigadier carlista Boet ha salido de Tolosa para Estella á encargarse del mando su-

perior de las reducidas fuerzas facciosas procedentes del Centro que se hallan en estas provincias. Con este motivo ha dirigido á sus llamados voluntarios una alocución saludando «los restos gloriosos» de un ejército que confiesa sucumbió bajo el mano de la adversidad.

La Agencia telegráfica de La Correspondencia de España ha recibido de sus correspondientes los siguientes despachos:

Paris 6.—El gobierno francés se ha adherido sin reservas de ninguna clase á la nota que le ha sido comunicada por el Austria sobre las reformas que debe plantear el imperio turco para mejorar las condiciones de la Herzegovina.

Londres 6.—Las negociaciones diplomáticas relativas á la nota del Austria se seguirán en Constantinopla.

San Petersburgo 6.—Se están sufriendo heladas y frios terribles y desconocidos hasta en Rusia.

Paris 6.—Se carece de noticias de España.

Madama Thiers ha caído enferma de algun cuidado.

San Sebastian 6 (2 tarde).—Hoy no han salido coches para la frontera.

Los carlistas han reforzado su línea. Segun mi confidente, ocupan esta nueva batallones guipuzcoanos, 1.º, 2.º y 11.º navarros, 4.º alavés y dos valencianos al mando del cura de Flix.

Londres 7 (9 mañana).—Escriben de Roma que ciertas frases pronunciadas por el rey Victor Manuel en el discurso de recepción del año nuevo, han dado ocasion á alarmantes comentarios en sentido poco pacífico.

Idem 6.—El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento al 5 por 100.

El 3 por 100 español ha quedado en Bolsa á 18; los consolidados ingleses á 93 3/4.

La Bolsa floja en general.

Bilbao 6 (1 tarde).—El juez carlista de Santisteban llama para que se presente á declarar en el proceso formado al Sr. Enrourn, con motivo del desafío que costó la vida al marqués de Sifraga, á Sanchez Salvador, Pierre Lasallo y duque de Frias.

Paris 5 (6'25 tarde).—El Temps escribe elogiando la situación política representada por el Sr. Canovas del Castillo. El mismo periódico juzga benévola al Sr. Castelar y aplaude su Manifiesto.

El conde de Bardi, personaje carlista, se ha embarcado en Marsella con rumbo á Argel. Unos suponen que este viaje tiene por objeto un plan de recluta para engrosar las filas del pretendiente, si bien nadie espera gran cosa de él; otros dicen que el conde abandona la causa de D. Carlos, como de la preponderancia del conde de Caerata.

Los laborantes carlistas dicen que las fuerzas del pretendiente levantarán el bloqueo de Hernani, segun un acuerdo de un consejo celebrado hoy en Andoain.

Los carlistas se concentran á las Orillas del Orio y cercanías de Vera.

Ha terminado la huelga minera en Bélgica.

Sevilla 7 (12'50 t).—El marqués de Gavia ha retirado su candidatura para diputado. Don Javier Caro es candidato á la senaduría.

Gijón 7 (10'30 mañana).—Se ha sobregeido la causa formada con motivo de las coacciones ilegales. Los alcaldes Gil y Rionda volverán á tomar posesion.

Parece que es cosa resuelta el prorogar por doce años el contrato entre el Banco de España y el gobierno respecto de la recaudacion de contribuciones.

El Sr. Maisonnave ha retirado definitivamente su candidatura por el distrito de Alicante.

La circular publicada hace pocos dias por el ministerio de la Guerra autorizando á los carlistas prisioneros para pasar al ejército de Cuba, previa solicitud de los interesados, no es extensiva á los oficiales, como ha dado á entender un periódico, y sí solo á los individuos de tropa.

No es cierto que el Sr. Villalva deje de desempeñar el cargo de gobernador de Barcelona, ni que ningún otro gobernador de capital importante, como dice un colega, vaya á ser separado.

A consecuencia de una reunion de alcaldes de barrio del distrito del Centro de esta capital, verificada ayer sin conocimiento del teniente alcalde del distrito, Sr. Hernandez, éste ha

separado hoy al secretario de la tenencia de alcaldía.

Próximamente saldrá para el Norte el bizarro é ilustrado general Ruiz Dana, que tantos y tan distinguidos servicios ha prestado ya en aquel ejército. Deseamos á nuestro querido amigo fortuna y gloria.

Anuncia autorizadamente un colega ministerial que las penas impuestas á los periódicos antes del decreto vigente desde el día 1.º no serán tenidas en cuenta por ningún concepto.

Se va á presentar al ayuntamiento una solicitud para construir un tram-via desde la Cibeles á las ventas del Espíritu Santo, pasando por la Plaza de Toros.

El ministerio de la Guerra ha concedido el cuartel para Canarias al general Novillas, para Baleares al general Palanca, para Canea al general Patiño y para Huelva al general Ripoll.

Hoy á las cuatro y media de la tarde se reunen en la presidencia del Consejo de ministros los individuos pertenecientes á la comision de los 39 elegidos en el Senado, y se dará cuenta del Manifiesto del Sr. Alonso Martinez, aprobado anteayer por la subcomision de los notables.

Se tiene ya por un hecho fuera de toda duda que ha sido recibida muy friamente por todas las potencias extranjeras la nota que el gobierno de los Estados Unidos les ha dirigido sobre la cuestion de Cuba. Dichas potencias han aplazado el contestar á las indicaciones del gobierno de Washington, y los representantes de éste en aquellas no han insistido sobre el asunto.

Los productos de la renta de tabacos correspondientes á diciembre último, han excedido en seis millones de reales á los del mismo mes del año anterior, y la renta de loterías ha dado un mayor ingreso de diez millones. Estos resultados, que revelan el acierto de la Direccion del ramo, permiten esperar un aumento considerable en nuestros recursos ordinarios tan luego como á la sombra de la paz pueda perfeccionarse la reforma ya iniciada de nuestra administración.

Hoy se han referido en el ministerio de Fomento solicitudes suscritas por numerosas firmas de comerciantes é industriales de Toledo y de los pueblos agricultores de Villaseca de la Sagra y Yebes en favor de la linea directa de Madrid á Ciudad Real, cuya autorizacion tiene solicitada la compañía de Badajoz.

Se ha mandado proveer por concurso entre los catedráticos de entrada de la facultad de filosofía y letras cuatro categorías de ascension.

Asimismo se proveyera por concurso la cátedra de anatomía quirúrgica, operaciones, apósitos y vendajes de la facultad de medicina de Sevilla.

El encargado de negocios de España en Buenos-Aires participa al ministerio de Estado el fallecimiento abintestado de los súbditos españoles Antonio B. Verasategui, Andrés Clemente, Juan Miguel de Lerinaga, Francisco Arrinaga Polo, José Gonzalez.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

En una correspondencia de Vitoria dirigida al Correo Militar el 1.º del actual hallamos las siguientes líneas:

Los carlistas han aumentado considerablemente sus obras de defensa sobre la linea de Arlaban é inmediaciones de Villareal, artillándolas con algunos cañones de posicion.

La temperatura bastante baja, especialmente por las noches, en que las heladas son terribles; nieve solo se ve alguna sobre la Peña Gorbea.

En Logroño sucedieron anteayer dos desgracias. Un oficial fué herido de un tiro de revolver en la cabeza: unos dicen que por un descuido y otros que en un desafío. Un hijo de un guardia civil fué cogido entre los topes de dos coches, quedando muerto en el acto.

Hoy se verá en Consejo de guerra la causa seguida al coronel Sancho por la sorpresa hecha á las fuerzas de su mando en Daroca.

Por el guardia municipal núm. 292 ha sido puesto á disposicion del señor juez de primera instancia un sujeto que á la una de la mañana de ayer robó á un hombre en la calle de la Ruda el reloj y dos duros que llevaba.

POLITICA INTERIOR.

Con desprecio de la base undécima del proyecto constitucional de los notables, empieza a circular en algunos distritos manifiestos de candidatos a la unidad católica. No sabemos si el gobierno constata...

Que los conciliados sacarán triunfantes sus candidaturas en los distritos donde tengan verdadera esperanza, es cosa que no admite discusión, puesto que para ello importa poco la legalidad o ilegalidad de sus continuos. Legales llaman a los candidatos constitucionales, y ya se han retirado de sus distritos por docenas, en vista de que no pueden soportar la imparcialidad de las autoridades locales y la completísima libertad en que el gobierno deja el acceso a las urnas.

Para mejor inteligencia de los que dirigen desde Madrid el manubrio electoral, está ya confeccionada la profesión de fé política que todo aspirante a la protección oficial jurará mantener y defender en la legislatura próxima. Dada la última mano a tan esencial documento y aprobado ya en primera instancia ó sea en la subcomisión de los nueve, sólo falta la aprobación superior de la comisión de los 39 para que la sección política y electoral del ministerio de la Gobernación recomiende su lectura a los candidatos ministeriales a manera de ordenanza militar.

Es de suponer que en ese Manifiesto, redactado por el Sr. Alonso Martínez, con arreglo al modelo del proyecto constitucional, se mantendrá la base undécima, que es la religiosa, en toda su integridad, no habiendo alcanzado a dicha base los tujeretas y pelizcos que los moderados benévolo han tirado a la parte liberal del tal proyecto. Por eso indicamos antes que los candidatos que se muestran decididos partidarios de la unidad católica no serán tratados quizás con la benevolencia que ellos deben esperar de un gobierno tan profundamente religioso, tan amante de la fe como el actual.

En fin, allá veremos lo que sucede, que bien corto es el plazo que para las elecciones falta. Hasta ahora parecen abundar mas los candidatos que los electores, según la bulliciosa animación de aquellos y el silencioso retraimiento de estos; á nadie extraña una y otra cosa, porque dependen de las condiciones en que se ha abierto el período electoral.

El simple elector que se ve agobiado por la dictadura, por el estado de sitio, por la falta de los derechos individuales anexos al de sufragio, no se anima mucho para salir de su casa y concertar con vecinos, amigos y correligionarios la candidatura mas provechosa para los comunes intereses. En cambio el candidato que ve próximas unas elecciones hechas bajo la irresistible presión de las circunstancias excepcionales, y que ante el mando absoluto de las autoridades las oposiciones tienen que callarse ó perecer, aprovecha la ocasión para mendigar en las antecámaras ministeriales distritos que jamás podría obtener en épocas normales por falta de votantes.

Hé ahí por qué se habla tanto de candidatos y tan poco de electores; hé ahí por qué acuden aquellos á bandadas en busca de la influencia oficial dispensadora de actos, como las moscas á la miel; hé ahí por qué el ciudadano que tiene su cédula electoral en el bolsillo no mira la próxima apertura de los comicios como el solemne momento de cumplir con un deber sagrado.

Tomemos acta de todo ello, para hacer en su día ante el tribunal de la opinión la historia del actual período, el mas anormal y extraordinario de cuantos atravesamos desde que tenemos uso de razón, porque en España se han visto muchas y grandes y raras cosas; pero unas elecciones como las que en el presente mes van á verificarse ni se han visto ni se verán.

El Diario Español y El Imparcial contienen estos días sobre una cosa completamente desconocida de ambos periódicos; el Manifiesto que la junta de los notables va á dirigir, no al país, sino á los amigos

de la conciliación, y cuyo Manifiesto ha sido redactado por el Sr. D. Manuel Alonso Martínez.

Dijo El Imparcial que el documento es vago en su doctrina y reaccionario en sus consecuencias, y El Diario Español manifiesta que no conoció el colega dicho documento, es una pura invención cuanto del mismo diga.

El Diario Español, que tampoco conoce el Manifiesto, cree que no es aventurado afirmar que aconseja á los electores identificados con la política conciliadora otorguen sus votos á los candidatos de procedencia liberal conservadora que ofrecen defender en el Parlamento el proyecto constitucional que redactaron los representantes de los tres partidos conciliados, el mismo que el gobierno ha declarado será su bandera, y el que ha de servir también de fórmula y programa á los partidos que intervinieron en su formación.

Nadie conoce el documento, y todos le comentan, cual si lo conocieran. Tampoco nosotros lo conocemos, y sin embargo, no aventuramos nada con decir que será reaccionario en sus consecuencias, por aquello de que el olmo no puede dar peras.

Dice un periódico ministerial, que parece cosa resaca el prorogar por doce años el contrato entre el gobierno y el Banco de España para la recaudación de contribuciones, y que el Banco hipotecario pretenda también encargarse de dicha recaudación.

Como dijimos ayer, los actuales flamantes conservadores han cometido una de las mas grandes injusticias con el decano de los periodistas españoles D. Andrés Borrego, que, aunque adversario nuestro, no nos es lícito negar que ha prestado buenos servicios á la política dominante con sus teorías constitucionales y sus conclusiones conciliadoras.

Del Manifiesto que ha publicado el señor Borrego y que tenemos á la vista, se desprende claramente que el gobierno ha menospreciado sus títulos para atender con preferencia á los advenedizos ó ignotos.

En la imposibilidad de insertar íntegro dicho documento, vamos á copiar aquellos párrafos que concuerdan con la opinión que hemos omitido diferentes veces acerca de lo que serán las futuras elecciones.

Hé aquí dichos párrafos: «No obstante, cuyos títulos, y faltándole el pase de candidato ministerial, fuera temerario intento el de sacarlos del retraimiento, al que es de presumir se haya dispuesto el desaliento que en los ánimos infunden los menoscabos que la causa liberal ha experimentado.

Harto se me alcanza que estamos lejos de aquellos días en los que alguno de nuestros finados hombres públicos, sin mas gestiones ni otro impulso que el del afecto producido por la representación de varios distritos.

Lejos de haberse cumplido esta palabra, me he encontrado con la ratificación de la existencia de candidatos oficiales en todos distritos que he visitado ó señalado, comprobándose así lo que hace cinco meses tuve el honor de decir á V., afirmando que las elecciones podían considerarse como hechas desde mucho antes que se hubiese pensado en la formación de las listas.

Las dificultades que en provincias me ha sucedido el haber encontrado en todas partes las autoridades ligadas á sostener candidaturas ministeriales, la mayor parte de ellas de muy atrás concertadas, según habia anunciado que sucedería, si no se aplicaban á estas elecciones los procedimientos constitucionales.

Ahora bien: si así espresa un conservador pur sang, ¿qué no podemos decir nosotros que no estamos en el caso de guardar al gobierno las consideraciones que le merece al Sr. Borrego?

Confesemos que esta gente es además de injusta ingrata.

Para gobierno de La Epoca, diremos que El Pueblo Español vive tan alejado de la política que representan los radicales reunidos en casa del Sr. Martos, como de la que tan desgraciadamente para el país representan La Epoca y sus patrocinados.

Y con esto basta para hacer comprender al periódico de la calle de la Libertad que de los incidentes ocurridos en aquella reunión no tenemos mas noticias que las que corren de boca en boca y la reseña que de ella nos hace La Epoca en su número de ayer, bien extensa y detallada, á pesar de que creo que no debe serle licito dar detalles de dicha reunión.

Párrafos del discurso pronunciado por el Sr. Director de Agricultura al tomar posesión de su destino:

«Debo lo que soy al periodismo, y el haber sido periodista y cuanto soy, por lo tanto, á mi querido amigo, nuestro ilustre jefe el señor conde de Toreno, en quien reconozco, no mi gratitud, sino la opinión pública, que no obedece jamás á móviles mezquinos, y á todos hace justicia, un gran carácter, elevación de miras, claro entendimiento, actividad incansable, y el mejor timbre del hombre público, sólida base de su reputación, honradez intachable, inmaculada.»

Así, pues, señores, al lado del señor conde de Toreno podréis tal vez no hallar hombres eminentes, pero de seguro encontrareis siempre hombres activos, de rectas intenciones, celosos del bien público y honrados.»

Recomendamos á La Patria la lectura de la disposición octava del artículo primero del decreto contra la imprenta.

Como no sabemos qué entienda por insulto á cosas y personas religiosas el señor fiscal de imprenta, aunque sí sospechamos que por insulto entienda lo que aquello que no le agrade, vea La Patria cómo seríamos candidatos ó insonatos si cayéramos en la red.

Desengáñese el diario disidente; con la actual ley de imprenta no puede decirse nada que valga la pena.

No así los periódicos ministeriales que pueden manifestar libremente cuanto se les antoje.

Sobre todo, ¿por qué no nos garantiza La Patria lo que podamos esponer acerca del asunto?

Esto sería mas breve y mejor, saliendo desde luego de dudas.

El Imparcial:

«Próximo el día en que los radicales reunidos en casa del Sr. Martos manifiesten á sus correligionarios los acuerdos unánimes allí adoptados, no nos creemos con derecho para adelantar unas declaraciones que, aun conociadas por nosotros, habrían de aparecer en nuestras columnas sin la debida autoridad.

Por eso hemos dejado sin contestación las inexactitudes en que á nuestro juicio han incurrido La Correspondencia y otros colegas al hablar de los acuerdos adoptados en esa reunión, seguros por otra parte de que muy en breve se vera satisfecha la natural curiosidad de los periódicos ministeriales.»

Aunque no somos ministeriales, esperamos con verdadera y patriótica impaciencia la sorpresa que prepara El Imparcial.

Dice La Patria.

«Si reflexiona un poco sobre la resolución desconsoladora tomada por el partido radical de que luchan solo aquellos candidatos que tengan probabilidades de éxito, se deduce lógicamente que las ideas democráticas se han evaporado, y que esta es también la dolorosa creencia que abriga los escasos elementos hoy existentes de ese mismo partido.»

Si porque el partido radical tome determinada actitud en vista de la marcha del gobierno y sus delegados en la cuestión de elecciones, deduce el colega que las ideas democráticas se evaporan, acabaremos por concederle que solo las ideas ministeriales son las únicas que restan en el alambique de la política.

Vaya contando el dialéctico colega uno por uno los candidatos de oposición que van colocándose en actitud, y no se ande con menudisidades, y á firme desde luego, no ya la evaporación parcial, sino total de todos los partidos de oposición.

A ver si aciertan nuestros lectores de qué periódico son las siguientes líneas:

«Creíamos que la historia no se repite con los mismos accidentes y detalles; pero la verdad es que en España se repetirían los sucesos políticos como si fueran piezas musicales, á juzgar por la intención de ciertas gentes, si el buen sentido público no impidiese la reproducción periódica de los mismos desastros efectuados por los mismos personajes. Aquí se olvidan los políticos de lo que fueron ayer, con una falta de memoria incompreensible: aquí cambian de conducta y de modo de pensar con una naturalidad que no se explica; pero lo insoportable es que se pretenda de los demás una credulidad que nadie siente, y un respeto á lo que se afirma, por inverosímil que parezca, semejante al de los individuos de La Sociedad de los trece, en la pieza cómica de este título.»

Pues son de La Epoca:

De cómo á La Correspondencia le gusta remachar el clavo:

«Digan lo que quieran algunos periódicos, nos consta que el gobierno no piensa variar ni una sola letra del decreto sobre imprenta, hasta que las Cortes legislen sobre este asunto.»

Ni una sola letra, ¿eh? Bueno, hombre, bueno. Usted dispense. Así como así nadie gana con el tal decreto...

La Patria:

«Ya ven La Prensa y El Pueblo cómo los gobiernos serios no faltan á la palabra empeñada en el terreno de la dignidad y del decoro político.»

Conformes, los gobiernos serios suelen comportarse así.

Pero este gobierno, el gobierno actual ¿es serio?

Ecco el problema.

También los moderados que capitanea el Sr. Moyano acordaron, en una reunión celebrada anteayer, presentar al gobierno el correspondiente Memorial de agravios. Total, que todos resultamos agraviados, y el ministerio no se da por entendido. Un agravio mas.

Leemos en La Correspondencia de ayer: «En la reunión celebrada anoche por los

radicales, según se aseguraba hoy, estuvieron todos conformes en permanecer fieles á la bandera de la Constitución del 69, prescindiendo de toda otra diferencia que quepa dentro de los principios en aquella consignados, y trabajar por el triunfo de aquella dentro de los límites legales y pacíficos. Dicese que hubo frases esplicitas desaprobando la conducta del señor Ruiz Zorrilla por haber olvidado las doctrinas monárquicas del partido. Se condenó el retraimiento como sistema, pero se acordó que el partido no podía luchar ahora, si bien se dejó á los individuos en libertad de hacerlo, si hallaban ocasión y medio para ello.»

El Imparcial, mas circunspecto que la bachillera Correspondencia, dice:

«Varios hombres importantes del antiguo partido radical, que representan diversos matices, celebraron ayer una conferencia para tratar de la cuestión electoral, reinando entre ellos la mas completa armonía, como lo demostrarán en breve en un documento destinado á la publicidad.»

Según dice La Iberia, el general Serrano Badoya retira su candidatura por el distrito de Cazorla (Jaén) en vista de que el gobierno no está en permitir ó ordenar que se permitan la libre emisión del sufragio, y para evitar los atropellos y persecuciones de todo género que el gobernador civil de la provincia parece estar dispuesto á ejecutar impunemente contando con la equisencia del gobierno, á pesar de sus circulares, decretos y promesas.

No se explican mal los candidatos de la oposición legal. Parecenos que esta clasificación, que los constitucionales aceptaron con júbilo, en la inteligencia de que les haria inviolables, importa menos para los sabuesos del gobierno que la carabina de Ambrosio.

Por toda contestación á El Diario Español, que se hace cargo de nuestra declaración de haber corrido rumores sobre el retraimiento de los moderados históricos, y los desmiente, diremos que El Pabellón Nacional, mas autorizado que el colega en este punto, no nos ha desmentido, razón por la cual nos parece conveniente insistir en nuestras afirmaciones.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Londres 6.—Descienden los consolidados á 93 7/8.

Eleva el Banco el descuento á 5 por 100.

Berlin 6.—Los gobiernos secundarios rehusan tratar la cuestión acerca de la adquisición de los ferro-carriles, si Prusia no declara ceder también sus ferro-carriles el imperio.

Bruselas 6.—El gobierno ha hecho gestiones acerca de los directores de las cuencas carboníferas. No ha obtenido todavía contestación.

Viena 6.—Las negociaciones con Pesth tomaron un cambio favorable.

Creon los húngaros que una resistencia prolongada amenazaría aquí una crisis ministerial.

Constantinopla 6.—La flota será equipada y se estacionará en el mar Negro Adriático.

París 6 (tarde).—Fondos: el 5 por 100, á 104,75; el 3 por 100, á 66,40; el exterior español, á 18; el interior id., á 16 1/4; acciones de ferro-carriles portugueses, á 246,25.

Calcuta 4.—El príncipe de Gales ha salido para Birmahoe.

París 5 (retrasado).—Los generales Bourbaki y Chanzy han llegado hoy para poder asistir á la reunión anual que celebran los jefes de los cuerpos.

En Consejo se ha dado lectura de la comunicación-circular que será dirigida á los prefectos con relación á las elecciones.

Aunque se ha dicho que Naquet se presentaba candidato enfrente de Gambetta, no hay todavía nada de cierto.

Berlin 5.—El ministerio bávaro rehusa autorización para introducir en las escuelas librerías la declaración que contiene el dogma de infalibilidad.

El director de El Germania se dirige á Roma.

Bruselas 5.—La huelga hacia temer trastornos graves, y fué preciso que salieran los carabineros de Charleroi y alguna artillería de Amberes para contenerlos.

Alejadria 5.—Nubar presentó la dimisión del departamento de Negocios extranjeros.

Rachals está nombrado ministro de Comercio y Cheriff de Negocios extranjeros.—(No responde la Agencia de la ortografía de estos nombres, que son, sin embargo, copia de lo que dice el telegrafo, empleando el antiguo sistema «Morgue.»)

Lisboa 7 (dos y 20 tarde).—El entierro de marqués Sa-da-Bandeira tendrá lugar el lunes, trasportándose el cadáver al cementerio de Santarem, su país natal. Comisiones de los partidos reformista é histórico le acompañarán hasta Santarem.

Gran número de personas afiliadas al partido reformista, del cual ahora era jefe el marqués, le acompañarán hasta quedar embarcado en la estación del camino de hierro de Lisboa.

Iniciada la idea de crear un monumento á su memoria, ha circulado el rumor de que el ministro de Inglaterra habia dicho obtendria grandes resultados la suscripción, atendida la consideración que merecía á los ingleses tan notable propagador de la libertad de los esclavos, aumentándose desde luego las sumas de suscripción de los portugueses.

vos, aumentándose desde luego las sumas de suscripción de los portugueses.

Lisboa 7 (cuatro y 50 tarde).—Fondos: el interior, á 50,35; el interior español, á 16,85.

Londres 7 (tarde).—Consolidados ingleses, á 91; portugueses, á 53 1/4; españoles, á 18; el 5 por 100 francés, á 104,12.

ULTIMAS NOTICIAS

Por efecto del temporal está interrumpida la comunicación telegráfica con algunos puntos.

El Consejo de ministros, que según costumbre viene verificándose todos los sábados bajo la presidencia del rey, ha comenzado hoy á las nueve, y terminado á las diez y media. Los ministros estuvieron reunidos despues en la secretaría de Ultramar hasta la una. Parece que en el Consejo se ha tratado del decreto sobre incompatibilidades, que en breve publicará el periódico oficial.

En el Norte viene esperimentándose un terrible temporal de nieves.

Ha visitado al señor ministro de la Guerra el segundo cabo que fué de la capitania general de Valladolid, general señor Soria Santa Cruz.

Se han aprobado varias reformas en el reglamento de la academia del ejército de Filipinas.

Ha concurrido con el subsecretario del ministerio de la Guerra, general Azcarraga, el general Tello.

Esta tarde será recibido por S. M. el embajador de Guatemala.

En la calle de Alcalá se escurrió esta tarde la mula de varios de un carro. Al querer el conductor contener la caída de la mula se escurrió tambien y vino á caer entre las ruedas, sin que afortunadamente sufriera la menor lesión, gracias al esfuerzo que hizo la mula para levantarse.

Los lectores, que habrán oido hablar de la magnificencia del famoso conde de Bismark, tendrán gusto en saber cómo pasa las noches en su palacio este celebre personaje.

Hé aquí, á propósito de este particular, lo que dice un periódico alemán:

«Recibe tres veces todas las semanas, y llama á sus reuniones tertulias parlamentarias. El carácter peculiar de estas tertulias es la casi devoción que tienen hacia el gran canceller sus amigos.»

Muchos de los diputados que asisten á las reuniones, aunque son alemanes, no gustan de la cerveza; pero como M. Bismark adora esta bebida é ilustra sus monólogos con algunos cuantos vasos de ella, los diputados llenan los suyos y los apuran valientemente, á pesar de su odio hacia el popular brebaje.

A otros de los representantes de la Alemania no les sienta bien la ensalada de la langosta; pero como el canceller ha hecho de este manjar su plato favorito, no hay uno solo que se atreva á rechazarlo, aun á riesgo de adquirir una indigestión.

En vista de esto, no extrañaran los lectores la manera que emplea Bismark para despedir á sus huéspedes cuando se caese de su compañía:

—Ahora, señores—dice, vamos á acostar. Y todos empiezan á desfilir, deshaciéndose en cortésias.

En el arsenal de Cartagena se están efectuando rápidamente las obras de reparación de las fragatas Zaragoza y Almansa, vapor Blasco de Garay y demas buques mandados recientemente habilitar.

El día 1.º apareció helada una mujer que estaba encerrada en uno de los calabozos de la Casa Consistorial de Bilbao.

El Sr. Sagasta ha recibido ayer gran número de cartas de provincias en que los comités de su partido se declaran incondicionalmente partidarios del retraimiento.

Segun el Mercantil Valenciano, han sido destruidos los ayuntamientos de Montroy, Cotes y Cerdá.

Un telegrama de Londres, fecha de anteayer, anuncia que ha sido nombrado virey de las Indias Mr. Lytton.

La Prensa Gaditana duda de que el señor Marfori deje en breve su actual residencia.

Se ha impuesto al alcalde de Castejon de Sos la multa de 17 pesetas 50 céntos. por la conducta observada con un comisionado de apremio y falta de respeto á los acuerdos de la comisión provincial.

La comisión provincial ha acordado reducir á uno los tres colegios electorales en que se hallaba dividido el distrito municipal de Bator (Huesca.)

Parece que el alcalde del Puerto de Santa María se niega á dar recibí de las reclamaciones que le dirigen los electores.

Se ha restablecido el puesto de la Guardia civil en Pedreguer (Alicante).

Dicen de San Sebastian que antes se veía por la mañana hacia la parte de Arratsain bastante gente, así como por las demás trincheras y fortificaciones que tienen por ese lado. A cosa de las once se retiraron en su mayor parte las fuerzas, quedando únicamente a la vista los centinelas y las guardias de costumbre.

El día 5 á las once y media, se pregonó á tambor batiente por las calles y plazas de San Sebastian un bando del alcalde de la misma, advirtiendo á aquellos habitantes que apelen á todo género de precauciones para ponerse á cubierto de las baterías enemigas, cuyos disparos no pueden desde las doce de la noche ser notados por el vigia del castillo de la Mota, encargado de hacer en la campana la señal de fuego.

Esta medida que habla muy alto en pró del celo de aquellas autoridades es el resultado de las muchas bajas que desde nuestras fortificaciones causan á los carlistas la causa carlista, cuyos fuertes de Arratsain y San Marcos han tenido que ser revestidos de grandes parapetos ó paredones que al propio tiempo que les resguardan parte de los tiros de la plaza, les impiden ver el fogonazo de sus disparos. Esta no obstante, sabemos que el fuerte Arratsain se halla imposibilitado desde el día 24 de hacer puntería sobre la parte nueva de aquella ciudad en cuya estensa area se ha ensayado la artillería carlista.

Una de las primeras disposiciones emanadas del cuartel general es la que ayer se comunicó á todos los jefes de brigada, prohibiendo se agreguen á los batallones mas cantineros ni vivanderos que los que les estén señalados y tengan para ello competente autorización.

El término medio de las granadas que arrojan diariamente los fuertes carlistas no esceden de 30.

Hay esperanzas de salvar á la joven herida hace tres días por una granada.

De *El Noticiero Bilbaíno* del día 5 tomamos las siguientes noticias:

«Las fuerzas francas de servicio de la guarnición de la plaza siguen diariamente dando provechosos paseos militares por los alrededores de esta villa. En el de ayer tiróse los soldados del regimiento de Saboya con algunas avanzadas facciosas, á las que hicieron abandonar sus puestos frente á Monte Abril, causando un muerto y cuatro heridos, según noticias del campo enemigo. Nuestros soldados no tuvieron baja alguna.

—Ayer se presentaron á indulto en esta villa dos tenientes carlistas pertenecientes al arma de caballería y oriundos de la provincia de Murcia, los cuales parece formaban parte de las partidas ya disueltas del Centro.

—El fuerte de Artagan disparó ayer algunas granadas contra los grupos facciosos que se veían por el lado de Echegarri.

Leemos en el *Diario de Zaragoza*:

«Anteayer se encontró en su pobre habitación, sita en la parroquia del Pilar, el cadáver de un desgraciado mendigo, víctima del intenso frío que hemos sentido en esta capital días pasados.»

A las tres y media de la madrugada de ayer el sereno de comercio núm. 57 detuvo á dos hombres y dos mujeres por riña y escándalo en una taberna de la calle de los Leones.

A las diez de la mañana de ayer tuvo lugar

el acto de dar sepultura en el cementerio de la sacramental de San Isidro al cadáver del consecuente hombre público Sr. Pasarón y Lastra.

Al duelo asistieron multitud de amigos particulares y políticos del finado, deseosos de tributar este último homenaje al que fué en vida sincero y cariñoso amigo. El fúnebre acto lo presidió el general de la armada Sr. Montojo, formando el cortejo, entre otras personas que no recordamos, los Sres. Martos, Becerra, Oreyro, Ramos Izquierdo, Escoriaza y Montero Rios.

Hoy ó mañana debe remitir el Supremo de Justicia á la audiencia de este territorio la elección causa de la calle de la Luna, que ha tenido larga tramitación, y en la que se impone á tres reos la pena de muerte, que será ejecutada en un breve término.

El director de Agricultura, Sr. Cárdenas, visitó ayer la escuela especial de minas, con objeto de hacerse cargo de la colección de objetos que el establecimiento destina á la Exposición de Filadelfia.

El Sr. Cárdenas aprovechó la oportunidad para pronunciar algunas frases, en las que hizo resaltar su amor y gratitud al periodismo, á quien debia—dijo—la posición oficial con que ha sido honrado recientemente.

Dice el *Diario de Tarragona* que se han encontrado en el término de Fenollosa 13 armamentos ocultos en los barrancos, varias cartaras con municiones y tres bayonetas, y seis cajas de cápsulas metálicas sistemas Bardon y Remington.

Se ha dispuesto que el brigadier D. Bernardo del Amo traslade su residencia á Soría, habiéndosele concedido quince días de licencia para Alhama.

El titulado brigadier carlista Aizpurua, que estaba preso en Durango, ha sido puesto en libertad por haber creído los jueces encargados de instruir su causa que no habia motivos para proceder contra él.

Dice *El Mercantil Valenciano* que el comité del partido constitucional de Castellón no acepta la candidatura para aquella capital de su correligionario el Sr. Nuñez de Arce, y que ha acordado dar su apoyo á la del Sr. Acuña, gobernador que fué de la cercana provincia.

Los periódicos de Málaga refieren un crimen perpetrado en término de Benalmádena y de que ha sido víctima una joven de aquella población.

Prometida esta, según parece, en casamiento á un convecino suyo, otro aspirante desairado que la encontró fuera del pueblo le disparó su escopeta, dejándola mal herida.

El día 3 marchó desde San Sebastian á Hernani el tercer regimiento de infantería de Marina.

En su trayecto á aquella villa algunas fuerzas carlistas que se dice eran las de la partida volante de Muguezza, les hicieron algun fuego de fusilería desde sus madrigueras, al que contestaron nuestros soldados, causando al enemigo varias bajas.

Entre otros actos de barbarie de los carlistas, se cita la muerte el 29 de Diciembre á culata, en uno de los desfiladeros de Chorriquirrieta,

de un pobre mendigo, ciego y baldado, que conducido en una tabla con ruedas por un nietecito suyo, iba á buscar allí al hijo ingrato que, cediendo á sugerencias inicuas, le habia abandonado, y á quien iba á reclamarlo. Aquellos fanáticos, le deshicieron el cráneo con las culatas de sus fusiles y arrojaron su cadáver monte abajo, dejando á aquella pobre criatura abandonada.

Los diarios ingleses anuncian la muerte de Miss Hardy, hija mayor del almirante Hardy, en cuyos brazos murió Nelson.

Durante muchos años el capitán Hardy conservó la bala que mató á Nelson, y que habia hecho montar en plata y cristal.

Se cree, dice el *Surrey Comet*, que este curioso objeto se halla ahora en poder de la reina.

La señora princesa de Rattazzi y su hija, acompañada del Sr. Moreno Benitez, han visitado los asilos del Pardo, haciendo un donativo en favor de los acogidos en el establecimiento.

En los días 8 y 9 del actual, á las dos á cuatro de la tarde, se hallarán expuestos los trabajos que el colegio de Sordos-mudos remite á Filadelfia; y para que el público pueda apreciarlos se permitirá la entrada á cuantos lo deseen en el salón de cristales del establecimiento donde se encuentran coleccionados dichos trabajos.

Del *Diario de San Sebastian* transcribimos las siguientes noticias:

«Se nos asegura que las piezas de artillería que los carlistas tienen en su posición de San Marcos, son un Wawasseur y un Witworth de 7 1/2 y otro de 4 1/2.

En Arratsain tienen al parecer un Witworth de 7 1/2 y otro de 4 1/2.

Según dicen personas llegadas de Usurbil, en la reciente visita que ha girado á dicha villa el titulado jefe de Estado Mayor del pretendiente, conde de Caserta, lucia este príncipe el uniforme de mariscal, idéntico á los del ejército, ostentando en su pecho una banda roja de orden extrahjera, la cruz de San Fernando y la de Mérito militar.

Acompañaban al conde de Caserta, el titulado comandante militar de Guipuzcoa, Rodriguez, que vestia el traje de brigadier; el coronel de la artillería carlista, Ibarra, y un coronel de ingenieros.

El proceso preliminar para la beatificación de Juana de Arco, incoado en Orleans por iniciativa de monseñor Dupanloup, está ya terminado, habiendo sido Mr. Wallon, actual ministro de Instrucción pública y Cultos de la nación francesa, y autor de una eruditísima historia de la heroína de Orleans, el último testigo que ha prestado declaración en la mencionada causa preparatoria.

Parece que dentro de pocos días empezará á publicarse en Jaen un periódico, órgano del partido constitucional, que llevará el título de *El Correo de Jaen*.

Se ha cometido un robo en la iglesia parroquial de Santa María de Viduido, llevándose los ladrones el capón. Intentaron robar en la casa rectoral, pero no pudieron.

«Ayer debieron empezar á repartirse en Barcelona las cédulas electorales, según anuncian los periódicos de aquella capital.»

La exportación de vinos de Jerez y el Puerto de Santa María durante Diciembre último ascendió á 173 351 arrobas.

Segun despacho telegráfico recibido anoche, el correo de Italia ha quedado detenido mas allá de los Apeninos por motivo de los temporales.

A las nueve de la mañana de ayer se habrá celebrado en Mahon el consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida á los jefes militares que se encuentran allí desterrados.

En *El Diario de Barcelona* encontramos la siguiente curiosa noticia:

«Unos cazadores que rondaban por las cercanías de Moyá, entregándose á su diversion favorita, dieron con una cueva cuya boca estaba cubierta con ramas, en la que entraron parte de ellos, quedándose los otros fuera atentos á si se presentaba caza. A los pocos momentos oyeron estos últimos un grande estrépito dentro de la cueva, por la que se fueron allí y encontraron á sus compañeros tocando un bombo. Este instrumento se hallaba escondido en aquel sitio y habia pertenecido á la música de Vila del Prat, llevando inscritas las palabras *Dios, patria, rey*. El bombo, en medio de la algazara de los cazadores, fué trasladado á Moyá.»

GACETILLA.

A nuestros suscritores.—Rogamos á los que de estos se hallan en descubierto por sus cuotas, se sirvan mandar á esta administración el importe de ellas, pues deben hacerse cargo que los gastos de un periódico son grandes y de todo punto imprescindibles. No estrañen los que adeudan que se les dé de baja si no mandan inmediatamente sus respectivas cantidades.

Para los mismos.—Desde el día 4.º del corriente mes se ha puesto al frente de esta administración D. Norberto Garcia Sanchez, al que se dirigirá la correspondencia en lo referente á suscripciones y reclamaciones.

Nevada.—Esta noche ha caído una regular nevada en Madrid, cuyas calles y tejados presentan la blancura de una limpia sábana de lienzo.

Trozos de literatura francesa.—El doctor D. Emilio Blanchet acaba de publicar en la acreditada casa editorial del Sr. Manero, de Barcelona, un volumen interesante de buena papel y esmeradísima impresión, que contiene trozos selectos de las mejores obras de los principales escritores franceses de los siglos XVII, XVIII y XIX, entre los cuales se cuentan, Racine, Corneille, Voltaire, Chateaubriand, Lamartine, Victor Hugo, etc. Es una obra importante que recomendamos á nuestros suscritores, los que puedan adquirirla en dicha casa del Sr. Manero ó en las de sus correspondientes.

Anoche tuvo lugar en el teatro de la Circo la primera representación del drama nuevo de los Sres. Retes y Echevarria, titulado: *La Formarina*.

Nada diremos de la obra, cuyo juicio nos reservamos para otro día; pero sí anticiparemos á nuestros lectores el feliz éxito del drama y la esmerada ejecución.

La señorita Boldan, arrancó, lo mismo que el Sr. Calvo (D. Rafael), aplausos en abundancia, y por cierto merecidos, en las facultades artísticas de la Boldan se despararon anoche en toda su fuerza, y el público que la estima y aprecia en lo que vale, la hizo salir en compañía de los autores alguna vez; y en unión de

estos y de los demás artistas, una en el acto primero, dos en el segundo y siete en el tercero.

La última producción de los Sres. Retes y Echevarria dará grandes entradas al teatro del Circo, y mot vos en los que se pueda apreciar el mérito de los artistas que la interpretan.

Correos.—Creemos que debemos decir á nuestros lectores, por si no lo han visto en ninguna parte, que desde primero del actual, las cartas que se franquean para el extranjero, sea la nación que sea, basta para cada 15 gramos de peso un sello de 25 céntimos de peseta, exceptuando Portugal que solo para igual peso necesita 10 céntimos. También podrá mandarse targetas postales con el sello de 10 céntimos para aquellas y 5 céntimos para la última.

Los periódicos que no escedan de 50 gramos bastarán su franqueo con un sello de 10 céntimos.

Hacemos este recuerdo, porque vemos que en los estancos, en los cuales se confía el público, que ó no saben, ó no quieren dar razon exacta á las preguntas que sobre el particular se les hacen á todas horas.

BANCO DE ESPAÑA.

Debiendo proceder este establecimiento á presentar en las oficinas respectivas los cupones del segundo semestre del año último, correspondientes á los bonos del Tesoro de la primera y segunda emisión y resguardos al portador de la Caja general de Depósitos existentes en las del Banco, se previene que los interesados que deseen se conserven sin cortar dichos cupones, deberán avisarlo por escrito antes del día 20 del actual.

Madrid 8 de Enero de 1876.—El secretario, Manuel Ciudad.

BOLSA DE MADRID.

Cambios oficiales del día 8 de Enero.
FONDOS PUBLICOS.
El 3 por 100 consolidado español, á 1685-825.
Fin mes, 16875.
Fin próx., á 17.
Obligaciones por ferro-carriles, de á 2,000 reales, viejas, á 30.
Idem id. nuevas, á 29.
Bonos del Tesoro, viejos, á 55'25.
Billetes hipotecarios, á 102'25.
Idem id. nuevos, 16'60.
Acciones del Banco de España, á 174.
CAMBIOS.
Londres á 90 días fecha, 48'60.
Paris á ocho días vista, 5'05.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*Gli Ugonotti*.
TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*Receta contra las suagras*.—*La agenda de Corcelargo*.—*La gaceta del año*.—*La virginita de virtudes*.
TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*La Formarina*.—*La casa de fieras*.
TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Compuesto y sin novia*.
TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*La muerte civil*.—*Como el pez en el agua*.
TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*Mesa revuelta*.—*La fiesta del hogar*.
TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Aprobados y suspenso*.—*El memorialista*.—*Bodas ocultas*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

sobre la cresta de uno de los peñascos, entre los cuales se deslizaban mas bien que caminaban, podia aplanarlos rodando encima alguna de las enormes piedras que coronaban aquellas asperezas.

Aproximábase con impetuosa lentitud la tormenta. El estruendoso bramar del viento y de las aguas crecia mas y mas, hasta llenar el espacio; y en las gargantas de las nubes el rujido del rayo le contestaba... entabiose la lucha entre la naturaleza y los elementos.

Caminaba el comendador á paso largo; veía en esta corrasca violenta un presagio de mas; parecióle que la venganza del cielo se rodeaba de una majestad terrible para herirle.

Mientras mas reflexiones hacia, mas le parecia el sueño que le recibiera el bohemio una manifestación de la voluntad divina.

Por uno de esos fenómenos del pensamiento, abrazó en un segundo el recuerdo de toda la sangrienta tragedia de sus amores con madame de Montrail... el nacimiento de su malhadado hijo, la muerte de Emilia, e asesinato de su esposo; todo se le representó con precisión tan espantosa, cual si la vispera hubiese sido el día de su crimen.

Ensanchábase algun tanto el angosto paso que serpenteaba entre las rocas, y el comendador con Honorato salió de este emparedado de granito, hallándose al frente de las ruinas de la abadía de San Victor.

Persona alguna se ofreció á su vista en este paraje. Era aquí el fondo de la bahía una abra profunda, cerrada al Sud por porción de rocas, de entre las cuales acababa de salir el comendador; al Norte y Oeste, por los muros medio derruidos de la abadía, descubriéndose

Ya las nubes amontonadas al Occidente invadían velozes todo el cielo, sereno hasta entonces. El murmullo progresivo de las olas, el zumbido doloroso del viento que se levantaba, las prolongaciones lejanas del trueno, todo anunciaba una formidable tormenta.

EL COMBATE.

Llegaba la chalupa á la ribera, arenal solitario... cercado de moles de grano rojizo.

Saltaron en tierra el comendador y Honorato; precedidos Hadji algunos pasos; detúvose, y dijo á Pedro des Anbiez:

—Monseñor, seguid este sendero; os llevará en breve á las ruinas de la abadía de San Victor; allí os aguarda Pog-reis-

Pedro des Anbiez, sin responder á Hadji, se entró resueltamente por un hueco, entre la rasgadura de la roca, apenas bastante ancho para dar paso á un hombre. Honorato, no menos animoso le siguió, aunque reflexionando que un traidor colocado

Adios. Reina!... abrazáme, hija mia, y dí á mis hermanos que confío estrechar mañana su manos.

—Confiais, tio mio! ¡pues que riesgo se ofrece!

—Que va á ponerse el sol! embárcate sin tardanza, dijo el comendador sin contestar á la pregunta de su sobrina, y llevandola á las bandas para hacerla bajar al bote que la habia de pasar á bordo de la polacra.

Mientras Reina cambiaba con Honorato una última mirada, el descarado y cínicó bohemio se acercó á Luquin teniendo de la mano á Estefaneta casi por fuerza.

—Te entrego esta linda niña, amigo mio; cástate con ella con toda confianza. ¡Ay preñita mia! es preciso resignarse; no me olvidare de tu ternura.

—¡Cómo! ¡de mi ternura! dijo indignada Estefaneta. —Verdad es; habíamos convenido en no decirnos nada delante de esa especie de cigüeño...

—Luquin, á tu lancha... gritó el comendador con acento imperioso.

Forzoso fué, pues, al digno capitán devorar este nuevo ultraje, y saltar con presteza en su bote para recibir á Mile. des Anbiez.

Cinco minutos despues la polacra, gobernada por el mismo Luquin, se hacia á la vela para la Casa-fuerte, llevando á bordo á Reina, Estefaneta y otras dos jóvenes, tan milagrosamente libertadas de la suerte que las amenazó.

Luego que la polacra se alejó, aproximóse respetuosamente el bohemio al comendador. —Pog-reis ha cumplido su palabra, monseñor.

—Y yo cumpliré la mia. Vé á esperarme á tu chalupa.

—Inclinóse el bohemio, y dejó la galera.

ANUNCIOS

CREMA DE NIEVE Y ALMENDRA.

Este nuevo descubrimiento de tocador es sin igual para tener suave el rostro, esclareserlo, purgarlo de toda irritación, conservarlo siempre fresco, limpio, terso, sano y trasparente. Las mujeres que lo usan diariamente se hacen admirar por su blanca natural relativa, por lo sano, aterciopelado de su cutis y limpieza de su casto.

También quita la tostada del sol, del aire, de la brisa y baños de mar y minerales; las grietas, costras herpéticas y otras, arrugas, escocidos, los efectos funestos de los malos blancos para el rostro, escama y toda eflorescencia de la tez y de las manos.

Para después de afeitarse es admirable. (No tiene sales blancas.) Se devuelve el dinero no siendo verdad lo que se dice. A 6 y 12 rs. botella de 2 onzas.

Es buena para convalecientes de viruelas, terciarias, lepra, erisipela, de fiebres tifoides, toda clase de manchas, para curar y prevenir los sabañones y quitar el pior de los oídos.

En Madrid, fábrica, calle de Jardines, 3, almacén de aceite de bellotas del inventor L. de Brea y Moreno, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías.

Nota. También respaldada con inmensa ventaja al cold-cream. En el rostro se pone una poca antes de los polvos.

En Barcelona, farmacia de Monserrat, Rambla y Puerta de San Antonio, de Ramón Tarré, calle de Cádiz, núm. 25, y en la exposición permanente del Pasaje del Reloj; Reus, tienda de Gall.

Y en otros: D. M. A. Amusatogui, en Cádiz. Galito y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas, 9, bajo izquierdo.

INFALIBLE CURACION DEL REUMA TISMO

El maravilloso *Acetato de bellotas con sava de coco*, mejorado y recomendado por muchos médicos de todos los sistemas, y 800 periódicos, lo cura en pocos horas con solo friccionar; mejor y más barato que todos los remedios conocidos hasta el día. Jardines, 3, Madrid, y en 2.500 boticas, droguerías y perfumerías. Precios, 6, 12 y 18 rs. frasco, con dos bustos, prospecto ilustrado y atiqueta rizada, porque hay falsificadores. El inventor, L. de Brea y Moreno. (Valor de dos cuartos basta a veces para curarse.)

Los golpes de piernas, por su edad ó achaques, curarán bien con solo friccionar poniendo fricción encima.

NOTA. Hay *CARNE DE BELLOTAS* para curar la diarrea en niños, 6 rs. caja.

POLVOS PARA EL ROSTRO. No menos valiosos ni más baratos para la cara. Los oculares, para las ojeras, los polvos de fresa, rosa y ambrosia, blanquea y embellece el cutis de las señoras como ningún otro artículo de tocador conocido.

Son admirables para aristas líricas, coreográficas y de músicos por su adhesión y permanencia.

Se usan solos ó poniendo antes un poco de crema de nieve, ó haciendo con ellos una nata con esta crema dicha, que vendemos á 6 y 12 reales botella y 2 onzas, y el resultado es precioso, admirable y sano.

Precios: 4 y 8 rs. frascos blancos y 6 rosados, 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 3; Madrid, y en 900 perfumerías, inventor, L. de Brea y Moreno. Con una onza de crema se leviga media de polvos, y es mejor que la nata imperta de París.

LIMONADA GASEOSA PURGANTE DE SULFATO DE MAGNESIA.

Este producto aunque no tan agradable como la limonada de citrato de magnesia, ni tan suave en su modo de obrar, purga con eficacia y prontitud; y conviene principalmente á las personas, cuyo tubo digestivo se resiste algunas veces á la acción de los laxantes.

Se vende á 4 rs. en el laboratorio del Doctor Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 3, y á 3 rs. devolviendo la botella.

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

MATIAS LOPEZ.

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases no tiene rival, es la casa que mas fabrica y mas vende.

Precios: de 4 á 20 reales libra.

CAFES.

Madre con mas actividad é inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tratado que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

Precios: 8, 10 y 16 reales libra.

TEA.

Reinas variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 3, li Paquetes de una á ocho onzas.

Precios: de 2 á 5 reales onza.

SOPAS.

El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.

Precios: 4, 6, 8 y 16 reales libra.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

Para los pedidos dirigirse á la fábrica, Palma Alta, número 8.

LIMONADA PURGANTE

CITRATO DE MAGNESIA

PREPARADA POR EL DOCTOR SIMON.

Lo agradable de esta bebida, sus preciosos efectos como laxante eficaz sin causar la menor irritación en el tubo intestinal, y sobre todo las magníficas curaciones que produce su frecuente uso en las personas que padecen de exceso ó alteración de los humores biliosos, la hacen preferible á todas las demás conocidas, como lo atestigua el inmenso consumo que de ella se hace, desde que el Doctor Simon la dió á conocer en España.

Para poner al corriente á nuestros lectores de las ventajas de este producto farmacéutico, bastará reproducir en parte lo que en la *Gaceta Médica* publicó un ayentado facultativo de esta Corte. Despues de lamentar la repugnancia que inspiran los purgantes en general, y más todavía la necesidad que hay, para evitarlo, de sustituirlos con pastillas confeccionadas con drásticos, á trueque de reducir la masa dice:

«Pues bien, todos estos males evita, todos estos inconvenientes aleja la limonada de citrato de magnesia. De hermoso color y transparencia que la asemejan á una naranjada comun, de agradableísimo sabor, que la hace confundir con una de esas bebidas preparadas para recreo, su acción es tan segura como pronta, y no se sabe si alabar mas la suavidad del gusto ó su modo de obrar. Sin ocasionar á mas leve peso en el estómago, ni el menor asomo de dolor en todo el conducto intestinal, produce fáciles y abundantes deposiciones, cual ningún otro laxante y es tal la facilidad con que se presta el enfermo á tomar el medicamento que con frecuencia piden los niños más, apenas acaban de apurar la primera dosis.»

El precio de cada botella es de 8 rs. vn., y lo mismo el de cada frasco de polvos preparados para hacerla. Estos polvos, que se conservan indefinidamente, son los que se mandan á provincias; y tienen, sobre la limonada ya hecha, la ventaja de hacerla gaseosa con solo disolverlos en una botella tapada. Para mas explicaciones dirigirse á su laboratorio calle del Caballero de Gracia, núm. 3, Madrid.

NOTA. No confundir este producto con la limonada de *tartrato* de magnesia bastante parecida á él; pero que, si bien es mucho mas barata, produce irritaciones y dolores en el tubo intestinal.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.



Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.

De Santander el día 20 para ídem, tocando en Coruña.

De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.

De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.

De ídem, el día 15 para Coruña y Santander.

Mas informes de los agentes en

Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y compañía; Coruña, E. De Guardia; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Foss hermanos y Comp.; Madrid, Salda, Mexique, Alcala, 28.



Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de París.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropeas. También se emplea con feliz éxito para la curación de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, los convulsivos, espasmos de sangre, extinción de voz, etc.

El depósito general en España, en casa de L. de Brea y Moreno, y en C. G. Alcala, 28.

Precios en España: Jarabe, 24 rs. frasco, 15 rs. frasco, 20 rs. caja, 12 reales media caja.—La Agencia franco-española, Sordo, 31, sirve los pedidos. Por menor, señor D. José Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 1; Borrell, Puerta del Sol, 5, 7 y 9; Moreno Miquel, calle del Aranal, 2; Sanchez Ocaña, calle de Atocha, 35; Escolar, plazuela del Angel, 7; Ortega, calle del Leon, 13; y Rodriguez Hernandez, calle Mayor, 27 y 29. En las provincias, en las principales farmacias.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

PURO NATURAL.

SACADOS DE LOS HIGADOS FRESCOS

EN LAS PESQUERIAS DE NORUEGA.

La experiencia constante de muchos años, nos tiene acreditado que este aceite, de color, sabor y olor propios de los hígados frescos de los bacalao recién pescados, y por tanto nada repugnante, es el más eficaz de cuantos se conocen como reconstituyente y anti-escolofoso. Corrige con admirable facilidad las arrugas, torceduras é imperfecciones de los huesos, da firmeza y vigor al sistema sanguíneo, al paso que combate el linfatismo y el sin número de enfermedades que se le consecuen.

Véndese en frascos de 4, 20, 16 y 6 rs. en el laboratorio de Dr. Simon, en la calle del Caballero de Gracia, núm. 3, Madrid.

EL DERECHO MODERNO.

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS ECONOMICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA

por DON FRANCISCO CANAMAQUE

redactor de El Pueblo.

Véndese en la administración de este periódico y en las principales librerías de España

América á los precios siguientes: en Madrid, 4 reales; en provincias, 4,50; en América, 3.

Del mismo autor: *Angela ó la maternidad*, novela original, 4 reales. *La oligarquía del Opus*, novela contra el militarismo político, 4 reales. *El deber del ciudadano*, 4 reales. *El deber del ciudadano*, 4 reales.

HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO

DE

EUROPA Y AMERICA

DURANTE EL SIGLO XIX,

por JOAQUIN MARTIN DE OLIVERA, EX-DIPUTADO.

Tomo I.—Francia.

Tomo II.—Inglaterra, Escocia ó Irlanda.—Alemania, Austria.—Suiza, Bélgica y Holanda.—Prusia y Estados Escandinavos.—Otros países del Norte de Europa.

El tomo II está en prensa.

El tomo I está yajugado favorablemente por la prensa de todas las naciones; los esca 50

ejemplares que quedan de él se sirven en la administración de El Pueblo, á 8 rs. en Madrid

40 en provincias. Toda la obra costará de cinco tomos.

Pedro des Ambiez dijo al caballero de Blinville, que debía mandar la galera en su ausencia:—La ampollita está llena, dentro de media hora se habrá vaciado.... Si no he vuelto á bordo.... penetraréis en la bahía y embestireis á los piratas conforme á las órdenes que os he dado: la *Galera Negra* á la *Galeona Roja*, la chalupa al otro bajel.

—¿Se ha de empezar el combate sin aguardaros, señor comandante? repuso el lugarteniente creyendo no haber comprendido bien.

—Se empezará sin aguardarme, si no he vuelto dentro de media hora, reiteró el comandante con voz firme.

Uno de los suyos le trajo su sombrero y una ancha capa negra, en que campeaba la cruz blanca de la orden.

Seguido de Honorato, salió de la galera con gran asombro de los caballeros de ella.

Hadji estaba al timon de la chalupa.... tomaron el remo cuatro esclavos moros, y voló la embarcacion sobre las ondas, que empezaban á hincharse sordamente, apartándose con rapidez de la *Galera Negra* en dirección de la punta occidental de la bahía.

Envuelto Pedro des Ambiez en su capa, volvió la cabeza y echó una última mirada sobre su galera, como para cerciorarse de la realidad de los acontecimientos que pasaban.

Sentíase, por decirlo así, arrastrado por una fuerza irresistible á que obedecía ciegamente, casi sin reflexionar.

Tras algunos instantes de silencio.—¿Dónde espera á ese hombre? dijo á Hadji.

—En la playa, junto á las ruinas de la abadía de San Vicente, monseñor.

—¿Haz á tus gentes que fuercen el remo; no adelantan nada, dijo Pedro des Ambiez en su febril impaciencia.

—Son fuertes las olas, crecen las nubes, crecen y va á soplar gran viento; mala será la noche, dijo Hadji á media voz, Abstraído en sus pensamientos, nada le respondió el comandante.

Iba el sol á despedir sus postreros rayos... una larga faja de negros nubarrones, que pesados é inmóviles sobre el horizonte por entonces, empezaron á avanzar con espantosa rapidez, le oscureció en breve completamente.

Algunos truenos sordos y lejanos, fenómenos bastante comunes en los inviernos de Provenza, anunciaron uno de esos súbitos huracanes, frecuentes en el Mediterráneo.

se al Este la rada en que fundaban las dos galeras piratas.

La imponente mole de las ruinas, los restos de sus arcos, sus pesadas ogivas, sus torreones desmoronados y sembrados de yedra, proyectaban sus perfiles tristes y parduscos sobre las nubes que se bajaban mas y mas.

Una luz amortiguada, que ni era la del día ni dejaba reinar las tinieblas, echaba una claridad siniestra al través de los riscos y las ruinas, alumbrando tétrica las arenas y el mar.

Bramaban las ondas, crugía el viento, ofase el estallido del rayo... Nadie parecía.

Honorato, no obstante su valor, se alteró en presencia del espectáculo lúgubre y desolado que se ofrecía á su vista.

En pie, envuelto en su larga capa negra, contraído y fatídico el semblante, el comandante parecía evocar los espíritus del mal.

Con voz alterada y sepulcral gritó por tres veces:—Pog-reis! Pog-reis! Pog-reis!

Nadie respondió.

Un buho enorme lanzó un chillido fúnebre, y soltó su pesado vuelo desde una bóveda maciza como el arco de un puente que por otro tiempo sirviera de entrada al claustro.

—Nadie viene, dijo Honorato. ¿No teméis una emboscada, señor comandante? Acaso habeis sido demasiado confiado en la palabra de esos miserables!

—La venganza divina se reviste de todas las formas, dijo Pedro des Ambiez; y volvió á caer en su silencio: miraba maquinalmente y con aire de sombría distracción la abertura que antes servia de portera al claustro, y cuyo interior estaba anegado en som bra,